

オガツコマツコウヒ推察される個体の頭部。小さな目とその後方には白色の傷跡(あれにニカツニ斑)がある。口は短く、細い



深海のオガワコマツコウ漂着
白浜で18頭目のクジラ類

京都大学助教授 久保田 信
(京都大學瀬戸臨海實驗所)

久保田

信
（京都大學瀬戸臨海實驗所）

深海のオガワコマツコウ漂着 白浜で18頭目のクジラ類

下80度で冷凍保存している。

今回、国立科学博物館に勤務するクジラ類専門家である山田格博士から同定やさまざまな助言があつた。また、山田博士らが作成された、この数百年間の漂着や漁獲中に

今回、種の確定が完べきではないが、4科9属9種18頭となつた。これまで、太平洋側では千葉県銚子市から沖縄県石垣市まで、日本海側では石川県にかけて生息

町には、過去50年ほどで
期間中に3科8属8種
頭のクジラ・イルカ類
漂着迷入記録があつた。
今回の新しい発見によ
てこの記録は更新され

A photograph of a deceased dolphin lying on its side on a sandy beach. The dolphin's body is dark grey to black on top, fading to white on the bottom. It has a long, pointed beak and a dorsal fin. Its mouth is slightly open, and its eyes are closed. There are some dark, possibly charred or decomposed, debris near its head. A blue plastic object, possibly a piece of trash, lies next to its tail. The background consists of light-colored sand.

オガワヨマッコウと推察される個体の腹面

とされるが、野外での観察例は少ない。この理由は、外洋性で、大陸棚縁円部を越えた300m以下までの深海に生息することによる。加えて、一般的にクジラ類は海面上で浮かんだまま前進するのだが、本種は、ゆっくりと慎重に上がってきたらすぐに姿を消す性質があることによる。

オガワコマツコウは、海面より飛び跳ね上がる行動もおこすことがある。そうで、尾びれから落ちたり、腹から着水したりするシーンが目撃されたこともある。他にも興味深い行動が知られていて、コマツコウ類2種とも、イカ墨のように、驚いた。

今回の個体の2・4番は成体である。だが、最大2・7mの記録には及ばなかった。最大体重は2.10tまでだから今回の個体は200tくらいであるかもしない。約9ヶ月の妊娠期間の後に、体長1.5mほどの新生児を一頭産み、しばらく授乳して育てるらしい。

食物はマッコウクジラと同様ではあるが、小形のイカ類や魚類、エビ類を捕らえているようだ。まだまだ生活史は謎の部分が多いこの類なので、今後も、本種をはじめ他のクジラやイルカ類であっても、いろいろな目撃例などを知らせてもらいたい。

漂着記録 国内では20例

白浜の海から

白浜で出会った生き物のたら
京都大学助教授 久保田 信（京都・瀬戸臨海実験場）

下あごにある鋸くとがつた歯などで、一見すると、イルカよりもむしろサメに似ている。しかし、なんといっても尾びれはクジラ・イルカ類特有の海
大型台風16号の接近が、外見からは分からぬ。

深海のオガワコマツコウ漂着
白浜で18頭目のクジラ類

A photograph of a woman sitting on a beach next to a large, dark-colored whale skeleton. She is wearing a red t-shirt and blue jeans. In the background, there is a large, rocky, sea stack or island rising from the water. The sky is overcast.

番所崎先端の浜に8月26日に漂着したオガワコマッコウと推察される打ち上げ個体の全身と、発見者の瀬戸臨海実験所院生の小林亞玲さん